

Bousval, le 25 janvier 2023

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'ÉCHARP CHAUMONT-GISTOUX, LE 1<sup>ER</sup> AVRIL 2023

### 1. BILAN FINANCIER DES ACTIVITÉS EN 2022 ET PROJETS EN 2023

#### 1. 1. Bilan financier de l'année 2022

1) Situation Financière au 1er janvier 2022	
Compte vue	7.045,07
Recettes anticipées	-35,00
A recevoir	147,90
A Payer.	-457,87
<b>Total</b>	<b>6.700,10</b>

2) Situation Financière au 31 12 2022		
Date	Libellés	Solde
31/12/22	Compte vue	5.582,80
	Cotis-Abonn 2023	
	A recevoir	
	A Payer	-220,20
	<b>Total encaisse</b>	<b>5.362,60</b>
	Différence	0,00

3) Synthèse de l'année en cours	
Total des Dépenses	7.871,65
Total des Recettes	6.534,15
<b>Résultat de l'exercice</b>	<b>-1.337,50</b>
<b>Total intermédiaire</b>	<b>5.362,60</b>

## 1. 2. Perspectives financière pour l'année 2023

<b>Exercice du 1 janvier au 31 décembre 2022</b>			
	<b>Recettes</b>	<b>Dépenses</b>	
Cotisations et abonnements 2022	945,00		
Subsides de la Province du Bw	2.700,00		
Hébergement Internet		97,75	
Frais postaux		285,35	
Achats ordinateurs		799,00	
Frais de déplacement membres du bureau		1.308,24	
Frais de réunion du bureau		33,80	
Frais de secrétariat		31,10	
Frais d'impression de 4 bulletins périodiques		908,50	
Assurances		87,64	
Achats ou ventes livres ou journaux	69,15	15,90	
Apéro et Repas AG (34)	1.155,00	1.285,99	-130,99
Couques, divers, apéro et Repas J.I. (41)	1.520,00	2.492,03	-972,03
Abonnements 2022 aux revues des cercles		342,50	
Frais bancaire		39,00	
<b>TOTAL DES RECETTES et DEPENSES</b>	<b>6.389,15</b>	<b>7.726,80</b>	
<b>Résultat de l'exercice</b>	<b>-1.337,65</b>		
<b>Situation Financière - Bilans</b>			
	<b>Au 01/01/2021</b>	<b>31/12/2022</b>	
Compte à vue CBC	7.045,07	5.582,80	
		0,00	
Abonnement - 2022	-35,00		
A recevoir	147,90		
Restant à payer	-457,87	-220,20	
	<b>6.700,10</b>	<b>5.362,60</b>	
		<b>-1.337,50</b>	
<b>Proposition de budget pour l'exercice 2023</b>			
	<b>Recettes</b>	<b>Dépenses</b>	
Cotisations et abonnements	1.000,00		
Rentrées diverses ( vente de cahiers-livres..)			
Subside de la Province du Bw	2.400,00		
Assurances		88,00	
Impression du bulletin		1.050,00	
Frais postaux		300,00	
Frais de secrétariat et site internet		152,00	
Frais de fonctionnement et déplacement Bureau		1200,00	
Frais AG - et J.I.		500,00	
Achats livres ou journaux		45,00	
Abonnements aux revues des cercles		350,00	
Soutien aux activités des cercles		250,00	
Frais bancaires		40,00	
<b>Total</b>	<b>3.400,00</b>	<b>3.975,00</b>	
<b>Perte</b>	<b>-575,00</b>		

Après la présentation des comptes du Trésorier Gérard Legrain, il est demandé aux membres d'émettre leurs avis et remarques. De nombreuses interventions évoquent les probables changements dans le système de subvention et des conséquences que ce phénomène aura sur l'avenir de l'Echarp et les répercussions inévitables sur les cercles d'Histoire de la Province.

Vu le nombre important d'interventions il est proposé que l'Assemblée en discute lors du repas qui suivra la conférence prévue juste après l'exposé des bilans du Bureau.

**Approbation :** Il est demandé à l'Assemblée générale de se prononcer sur la gestion financière de 2022. Celle-ci approuve à l'unanimité.

## **2. BILAN MORAL DES ACTIVITÉS EN 2022 ET PROJETS EN 2023**

### **2. 1. Bilan moral**

#### **A. Réunions du Bureau**

Le Bureau de l'Echarp s'est réuni 9 fois (1x à Rebecq, 1x à Walhain et 7x à Nivelles).

#### **B. Vue d'ensemble**

Durant l'année 2022, le Bureau de l'Echarp a développé un nombre important d'activités assez diversifiées relatives notamment à l'avenir des cercles d'Histoire en Brabant Wallon, la sauvegarde du patrimoine historique des cercles de la Province et la promotion du travail historique réalisé chez nous.

Ce travail a pu être réalisé grâce à une étude approfondie que nous avons menée auprès des cercles d'Histoire et l'évaluation des moyens dont ils disposent pour la préservation de leur propre patrimoine d'archives et la diffusion de celles-ci tant au public qu' auprès d'institutions scolaires et universitaires.

#### **C. Assemblée Générale et Journée Inter-Cercles**

##### **\* L'Assemblée Générale**

L'Echarp a tenu son assemblée générale statutaire le 22 mars 2022 à La Hulpe. Elle a réuni 35 participants au sein des locaux de l'institution en charge de préserver le souvenir et le patrimoine culturel issu du musicien Toots Thielemans. En marge des éléments inhérents à cette assemblée générale dont rapport a été fait à l'époque, plusieurs personnes de l'assistance ont émis le souhait que des discussions relatives à l'avenir des cercles d'Histoire locale et de la manière d'appréhender les technologies modernes dans le cadre de la préservation des archives puissent être organisées.

Le Bureau a proposé alors que les cercles introduisent une demande de contact avec lui, afin de procéder à une évaluation des éventuelles mesures à prendre en vue d'améliorer le travail des récipiendaires.

\* ***La Journée Inter-Cercles*** de l'Echarp s'est tenue à Court-Saint-Etienne le 26 novembre 2022. Cette réunion, à laquelle 41 personnes ont participé a été consacrée exclusivement à « *la conservation et la préservation des archives des Cercles d'Histoire locale en Brabant wallon* ». Lors du débriefing de cette journée en comité, il est apparu clairement que vu l'importance et la qualité des questions posées, bon nombre de cercles ont un besoin crucial sinon vital de conseils relatifs aux méthodes et techniques appropriées au traitement de leur patrimoine d'archives. Si la plupart des cercles sont « demandeurs », plusieurs d'entre eux disposent déjà d'une infrastructure leur permettant l'archivage, la numérisation et le classement de leurs documents et archives. Ils ont pu au cours de cette journée, apporter d'intéressantes propositions à la lumière de leurs propres compétences.

D'après les nombreuses questions posées par les représentants des cercles, il ressort un besoin urgent de conseils, voire de guidance dans l'élaboration de plans de travail, de mises à jour et de modernisation des classifications, inventaires et conservation des archives. La numérisation des inventaires et des archives est également un point essentiel de la demande des cercles.

Si des solutions n'ont pu être apportées aux demandes spécifiques des cercles, il a été néanmoins proposé que chaque cercle souhaitant des conseils concernant tel volet ou telles manières d'envisager les actions de modernisation prenne contact avec les membres du Bureau de l'Echarp pour envisager un suivi valable.

#### **D. Bulletin**

Les 4 Bulletins trimestriels de l'Echarp ont été publiés assurant ainsi la cohésion des cercles membres.

#### **E. Participation de l'Echarp à la constitution des statuts de l'AFCHAB**

Le Secrétaire Général de l'Echarp a participé en avril et en juin aux travaux de constitution des statuts de l'Association Francophone des Cercles d'Histoire et d'Archéologie de Belgique (AFCHAB) en tant qu'administrateur de cette institution.

#### **F. Achat de matériel**

Le Bureau de l'Echarp s'est doté d'un ordinateur portable de qualité permettant la numérisation de divers documents et/ou ouvrages d'intérêt général et l'application des formations et démonstrations faites auprès des cercles demandeurs d'aide.

#### **G. Développement la mise en ligne de publications**

##### ***\* Mise en ligne Folklore brabançon***

La numérisation de tous les numéros de la revue « Folklore Brabançon » est effective sur le site Internet de l'Echarp. Ce travail conséquent a pu être réalisé dans des délais très

courts grâce au prêt des opuscules la Bibliothèque Centrale du Brabant Wallon et du Cercle d'Histoire et de Généalogie de Rebecq. M. Denis Beauprez a participé à ce travail en mettant à jour les modules PDF nécessitant une intervention technique.

#### **\* Numérisation de la presse nivelloise du XIXe siècle**

Ce travail est en attente de réalisation, bien que nous soyons en possession de 150 microfilms de la presse nivelloise du XIXe siècle. Nous ne trouvons pas l'appareil à numériser les microfilms pour que nous puissions le réaliser nous-mêmes. Il existe des sociétés ou organismes disposant de ce matériel ou réalisant ce travail, mais nous ignorons les prix et faute de crédit ne pourrions vraisemblablement assumer cette charge. Pourtant la valeur de ces documents est inestimable et précieuse pour les générations à venir.

### **H. Visites d'évaluation des cercles**

#### **\* Etablissement d'un questionnaire d'évaluation**

Afin de coordonner les actions à entreprendre dans le cadre du soutien et des améliorations à apporter au sein des cercles, le Bureau de l'Echarp a publié un questionnaire d'évaluation consultable et permettant de définir concrètement l'état de leur situation et les améliorations à y apporter. Ce questionnaire a été doublé d'une liste de 9 thèmes généraux concernant les points essentiels à aborder en vue de la modernisation des systèmes de classement, d'inventaires, de numérisation et de préservation des archives. Avec cet outil, chaque cercle peut évaluer l'état de ses besoins et organiser la mise à jour de ses systèmes d'exploitation.

#### **\* Visite de contact et réunion de Bureau à Walhain**

Répondant favorablement à l'invitation d'Yves Bauwens, Président des « Amis du Château de Walhain », les membres du Bureau de l'Echarp ont tenu leur réunion de mai dans les ruines conservées du château de Walhain. Ils ont ainsi pu se rendre compte des restaurations apportées au château de Walhain par ce groupe d'historiens dynamiques.

#### **\* Visites d'évaluation à Waterloo**

- **Aide à la numérisation des archives concernant Victor Hugo**

La numérisation complète des documents concernant les archives dites « Victor Hugo » a été réalisée avec des membres du cercle de Waterloo dans le cadre d'une « formation » à la numérisation.

- **Numérisation et mise en ligne de l'inventaire Victor Hugo**

L'inventaire a fait l'objet du même procédé et se trouve actuellement sur les pages dédiées au cercle de Waterloo (<http://www.echarp.be/wat-vh0.php>)

- **Création d'un « pré-site » internet du cercle de Waterloo**

Un pré-site internet a été constitué sur le site de l'Echarp afin d'inciter le cercle de Waterloo à demander à la commune un emplacement sur son site [www.waterloo.be](http://www.waterloo.be).

### **- Visite d'évaluation à Perwez**

Plusieurs réunions ont été organisées à Perwez, et il sera encore nécessaire d'y retourner afin d'affiner l'état des besoins et les mesures à proposer.

### **- Visite d'évaluation à Chaumont-Gistoux**

Une réunion d'évaluation de la situation du cercle de Chaumont-Gistoux en matière informatique s'est déroulée en cours d'année à Chaumont. Des propositions de modernisation des outils de classement, inventorisations, numérisation et de préservation d'archives ont été présentées aux membres du cercle présents. Ces suggestions doivent maintenant faire l'objet d'un choix par les animateurs.

## **I. Site Internet de l'Echarp**

Nous avons procédé à la sécurisation du site de l'Echarp qui est passé de HTTP en HTTPS.

### **En résumé**

Il ressort de ce rapport moral que les membres du Bureau de l'Echarp ont connu une année 2022 assez chargée suite aux retenues imposées les années précédentes par la crise sanitaire et ont repris la mission et les actions entamées précédemment dans l'aide à apporter aux cercles d'Histoire du Brabant Wallon.

Les réalisations détaillées ci-dessus prouvent que le travail réalisé par le Bureau et l'Echarp a été utile pour les cercles historiques de la Province du Brabant Wallon. Si on est encore loin des objectifs souhaités, la demande existe et les cercles sont maintenant conscients que pour sauver leurs archives d'une éventuelle destruction ou de dégâts du temps irréparables, il leur faut agir rapidement.

Nous retiendrons également que sans des aides financières externes et notamment de la Province, le Comité de l'Echarp et les « bénévoles » ne pourront perpétuer la mémoire de ces documents témoignant de l'Histoire de leur commune ou région.

## **2. 2. Perspectives pour l'année 2023.**

### **A. Publication du Bulletin**

Nous continuerons la publication de notre bulletin d'informations trimestriel.

### **B. Numérisations**

- En ce qui concerne la numérisation de la presse nivelloise du XIXe siècle actuellement sur microfilms, nous continuons à chercher le moyen de procéder à ce travail pour un moindre prix.

- La numérisation d'autres documents et/ou revues d'intérêt historique sur le plan brabançon pourra éventuellement faire l'objet d'un traitement analogue.

- Il est prévu que l'Echarp propose sur son site à tous ses visiteurs, l'ensemble des revues de la Fédération Touristique du Brabant qui furent publiées de 1949 à 1983 sous le nom de « Brabant », de 1984 à 1994 sous celui de « Brabant Tourisme et de 1995 à 1997 sous « Brabant Wallon Tourisme ». Cette opération a déjà commencé par la création des pages Internet dédiées. La numérisation se fera au fur et à mesure du temps disponible.

### **C. Soutien technique auprès des cercles**

Avec les moyens dont nous disposons actuellement nous tenterons de continuer à aider les cercles en demande de conseils, à assurer l'inventorisation, la numérisation et la préservation de leurs archives. Il est déjà prévu le suivi des actions entamées en 2022 à Perwez, Waterloo et Chaumont-Gistoux.

### **D. Mutualisation des activités de l'Echarp**

Nous avons eu des contacts avec Mathieu Bertrand en vue d'un rapprochement de l'Echarp avec la « Maison de la Mémoire » dont les nouveaux bâtiments seront utilisables en novembre 2023. Il est questions que ce rapprochement implique une mutualisation de nos avoirs et connaissances par la mise à la disposition de l'Echarp d'espaces dédiés à des réunions, conférences, etc. , bibliothèques, salles de travaux, formations aux techniques d'inventorisation, le préservation, etc.

Cette nouvelle « Maison de la Mémoire » sera axée sur les centres d'enseignement dédié à l'Histoire et la proximité de l'institution permettra à l'Echarp et à ses membres de faire connaître aux étudiants et chercheurs l'étendue de leurs avoirs et connaissances.

### **E. Moyens financiers de l'Echarp**

En vertu des nouvelles dispositions en matière d'octroi de subsides pour les organisations et associations culturelles de la province, nous sommes conscients que dorénavant, l'attribution récurrente des subsides pour l'Echarp ne sera plus possible. Il est question que dorénavant, les subsides ne seront alloués qu'aux activités ponctuelles.

Nous espérons toutefois que les instances de la Province continueront à nous apporter leur soutien essentiel à la survie de l'Echarp.

Pour donner suite aux nombreuses interventions des membres présent en ce qui concerne l'avenir financier de l'Echarp et des institutions culturelles en général, le Bureau de l'Echarp se rallie à la proposition d'Eric Beka, du Cercle d'Histoire de Gembloux qui propose de répercuter les diverses remarques des membres de l'Echarp dans le « *Manifeste des cercles et sociétés d'histoire et d'archéologie* » produit par la Société Archéologie de Namur suite au colloque récent ayant pour thème « *Quel avenir pour les cercles et sociétés d'histoire et d'archéologie ?* » et dont le document définitif sera prochainement proposé aux instances et autorités dont dépendent les cercles d'Histoire pour leur avenir.

L'Echarp fera rapidement parvenir le document provisoire aux membres présents en leur demandant de nous faire parvenir les amendements à la « *Lettre ouverte aux politiques* » qu'ils proposeraient éventuellement avec leurs remarques émises à l'AG de Chaumont-Gistoux.